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         Argentina   

 

Alejandra Nazar: “El escenario cambiante no exime a las empresas de hacer sus deberes” 

La experta en negocios internacionales plantea que las compañías deben sostener el estímulo exportador aunque el 

contexto no sea tan optimista 

Gabriela Origlia  

Nuevos modelos de empresas y vocación de internacionalización desde el comienzo de la actividad son dos factores que 

Alejandra Nazar, magíster en Relaciones Internacionales y Comercio Internacional, detecta en las compañías que –pese a 

una coyuntura compleja– siguen intentando ganar mercados en el mundo. 

Nazar, quien además integra la Agencia ProCórdoba y es docente de Introducción a los Negocios Internacionales 

(Universidad Blas Pascal), Marketing Internacional (Instituto Superior de Comercio Exterior e Instituto Saber), de 

Cooperación Internacional y Género (Diplomado en Cooperación Internacional - Universidad Católica de Córdoba) y de 

Aspectos Culturales (Diplomado en Exportación ICDA), plantea que el “desafío” en la Argentina es “tratar de tener reglas 

de juego más claras, generar un ecosistema lo más previsible posible en el que se puedan desandar las estrategias y 

desarrollar la inteligencia comercial de las empresas por la cual producen, crecen y buscan mercados”. 

P: ¿Cómo define la actual coyuntura para los exportadores? 

https://www.lanacion.com.ar/autor/gabriela-origlia-6972/
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R: Está en un escenario complejo; las empresas se mueven entre la expectativa que siempre está y que las hace que sigan 

apostando pese a los obstáculos y una realidad que las viene golpeando con mayor o menor impacto en un contexto de 

imprevisibilidad. Pasa muchas veces que, cuando se piensa que la dinámica comercial empezó a fluir, aparece alguna 

medida o circunstancia que jaquea, y se vuelve al punto de partida. 

P: ¿Las empresas detectan las oportunidades? 

R: Oportunidades siempre hay. Cuando se conversa con las empresas exportadoras o potenciales exportadoras aseguran 

que en las misiones y contactos que mantienen hay interés en las contrapartes de sostener relaciones con los argentinos. 

Es cierto también que nos focalizamos en los grandes números de las exportaciones que son los que mueven la aguja, pero 

hay nichos creativos en diferentes sectores a los que les va bien y que dejan un aprendizaje. 

P: ¿ Cuáles segmentos, por ejemplo? 

R: Los tradicionales, como productos primarios y Manufacturas de Origen Agropecuario (MOA) son los que concentran la 

confianza histórica del exterior que sabe que la Argentina tiene un know how, más allá por supuesto de que hay otros 

grandes jugadores. También está el potencial en servicios, en el que siempre nos focalizamos en la economía del 

conocimiento, que sabemos que es medular, pero también hay otros como educación, traducción y marketing digital que 

se van abriendo camino. Hay posibilidades en sectores y productos que no tenemos en el radar permanentemente, pero 

que se van haciendo su espacio. 

P: ¿ Cuáles son esos sectores que no se ven? 

R: Hay una nueva dinámica de las empresas. Históricamente el recorrido era pasar de un emprendimiento a una Pyme y a 

una empresa grande; ese esquema vertical ya no es así. Las Pymes traccionan la economía internacional, pero hay nuevos 
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modelos de emprendedores que nacen internacionales, que se mantienen en estructuras más pequeñas, en red, con 

menos aspiraciones en tamaño, pero no es ganar mercados afuera. Esos modelos jaquean y enseñan que la 

internacionalización es posible desde otras alternativas. El desafío es aprender cómo se configuran. 

P: Pero sin una macroeconomía ordenada es complejo que se pueda avanzar... 

R: Totalmente. El desafío es tratar de tener reglas de juego más claras, generar un ecosistema lo más previsible posible en 

el que se puedan desandar las estrategias y desarrollar la inteligencia comercial de las empresas por la cual producen, 

crecen y buscan mercados. 

P: ¿Cuáles son los factores que mencionan las compañías cuando describen sus problemas? 

R: Hay denominadores comunes que desalientan. Podría apuntar que la brecha cambiaria -a la que me parece mejor llamar 

distorsión- es un factor transversal a todos los sectores, pero después cada uno juega su propio Mundial. No hay 

soluciones comunes para todos, ya que surfean sus propias batallas, tienen condiciones específicas y propias. Además de 

los sectores, eso se vincula con los estadios en que se mueven las compañías. No es lo mismo un exportador de 

maquinaria que tiene un perfil consolidado y que sabe el riesgo que genera no atender la demanda de sus clientes, que 

puede implicar perder diez años de trabajo, que un exportador de servicios que afronta la demanda de mercado y lucha en 

cómo conformar su cadena de valor frente al desangramiento de profesionales que hay en la Argentina y que son un 

insumo valioso. Cada sector tiene un ecosistema propio y específico. Además, no hay que perder de vista que la 

información o estadística de la demanda existente en determinados mercados no se traduce automáticamente en una 

relación comercial que, en cambio, es producto de un trabajo de inteligencia comercial que puede dar o no frutos. 

P: ¿ Hay conciencia de que ese aspecto es ineludible? 
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R: Sí, hay una explosión de profesionales y de consultoras dedicadas a trabajar mano a mano con las compañías. Y también 

hay cada vez más conciencia de la necesidad de que sea un consultor independiente o un área de la empresa la que se 

tiene que concentrar en el tema porque el dueño o el director no tiene el tiempo porque está en la diaria. Además, hay 

muchos programas para apoyar formación de consultores, de profesionalización e internacionalización que permiten 

desarrollar estrategias diferentes. 

P: ¿Por ejemplo cuáles? 

R: La asociatividad está atravesando un nuevo reflote, hay más constitución de grupos exportadores. Es una alternativa 

que se considera, pero que todavía no está afianzada. Es interesante y va creciendo; es bueno saber que está y que tiene 

que formar parte de la estrategia cuando así se requiera o sea pertinente para el servicio y/o producto. Tiene, todavía, que 

conocerse más, saber los compromisos que genera ser parte de un esquema así. Es difícil cambiar la forma de pensar, pero 

insisto en que hay cada vez más grupos exportadores y capacitación específica. Es importante apoyar y alentar a que las 

empresas sostengan el estímulo exportador en un escenario no tan optimista. 

P: ¿Desalienta, deja afuera a muchas, hay resiliencia? 

R: Claro que desalienta, pero hay resiliencia. A las que recién empiezan les golpea más, pero también hay que aprender 

que hay escenarios más o menos favorables y, en ese marco, tratar de desarrollar una estrategia. No hay espacio para la 

improvisación, que el escenario sea cambiante es una circunstancia, pero no exime a la empresa de hacer sus deberes, de 

prepararse, y de que, cuando se modifique el contexto, sigan apostando. Hay que hacer la tarea aun sabiendo que muchas 

veces la línea de horizonte se corre. Las que tienen más experiencia son las que saben que siempre se puede rediseñar un 

esquema para cuando el panorama no sea conveniente. 

P: ¿Es más difícil recuperar un mercado que abrir uno nuevo? 
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R: Totalmente. Recuperar uno perdido es muy complejo. Hay oferentes en todo el mundo; una relación comercial se 

entabla, pero también se cambia. Y la inteligencia comercial también la hacen los importadores. Ofrecer y demandar, 

reitero, no siempre se traduce en un vínculo comercial que es un camino de mediano y largo plazo, son todos pasos que 

van conduciendo al objetivo. Puede llevar mucho tiempo, dinero, dedicación y las ganancias no se ven inmediatamente. 

No se trata de decir “ahora me conviene más atender el mercado interno” porque desatender al cliente externo puede 

representar una pérdida compleja de recuperar. Esos son los Mundiales que mencioné juegan las diferentes empresas. 

Están las que deciden que seguir estando presentes e incluso a veces perder para sostener y eso es una estrategia. Otras 

esperan y siguen buscando, invirtiendo antes de salir al mundo y eso es parte de adquirir el know how. Hay que considerar 

y saber que el ecosistema de destino puede tener dificultades imprevisibles, no solo cuenta el nuestro. 
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        Argentina    

 

Sur: pros y contras de crear una moneda común entre la Argentina y Brasil 

Podría darle credibilidad al Banco Central, pero, si solo se destina al intercambio comercial entre dos países asimétricos, 

sería un fracaso  

Diana Mondino 

Hace poco se anunció la posibilidad de establecer una moneda común entre Argentina y Brasil potencialmente llamada 

SUR. Sabiendo que estos son largos procesos, aquí van algunos puntos para ver la conveniencia y oportunidad de esta 

medida. El principal factor debiera ser facilitar transacciones y reducir costos. El objetivo de “obviar o desplazar” al dólar 

no debiera ser considerado. Las decisiones deben tomarse para favorecer un objetivo, y no para afectar o desmerecer a 

otro. 

Para que efectivamente redujera costos debiera ser de amplia disponibilidad y acceso. Es difícil pensar que pudiera ser 

mejor que la disponibilidad de dólares en el mundo. 

Cuesta pensar que el Sur se logre con políticas monetarias y fiscales tan diferentes. El Euro llevó varias décadas hasta 

lograr consolidarse y aun así hay fuertes dificultades. La principal ventaja además de reducir costos de transacción es que 

obliga a todos los países que forman ese grupo a tener una consistencia en sus políticas, introduciendo una especie de 

“renuncia” a fijar ciertas políticas individualmente. Entre las ventajas se observó que rápidamente bajaba el costo del 

https://www.lanacion.com.ar/autor/diana-mondino-7877/
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crédito en todos los países, aún en aquellos que tenían menor solvencia fiscal. No sería –por ahora- el caso de Argentina y 

Brasil. 

También se mencionó una moneda sólo para intercambio comercial como una etapa inicial. 

Si la moneda fuera entre sólo dos países A y B, uno venderá más que el otro ¿De dónde obtiene el faltante el que vende 

menos para poder comprar más? ¿Qué hace con el excedente de esta moneda quien más vende si sólo hay un país que 

lo acepta? ¿Qué otros usos podría tener? Una moneda con el único fin de intercambio comercial entre dos países está 

condenada al fracaso. Sólo como ejemplo, en 2022, Argentina tuvo un déficit comercial de US$3600 millones con Brasil. 

Desde 2017 ha sido sistemáticamente negativo con excepción de 2019. 

Si la moneda se ampliara a todo el Mercosur, Argentina también ha tenido déficits comerciales con Mercosur. Sería deudor 

en la nueva moneda en lugar de serlo en dólares. ¿Cómo y cuánto costaría obtener crédito en esa moneda? 

Una moneda común tiene sentido entre socios comerciales que no tienen grandes asimetrías, a fin de evitar shocks 

externos. No parece ser el caso ya que entre sí no comercian más del 15% de su respectiva balanza comercial. 

Las exportaciones argentinas tienen un gran componente de commodities. ¿Por qué mejorarían su competitividad con el 

Sur? Obviamente el razonamiento es igual para todo tipo de producto: el precio no se modifica en función de la moneda 

en que se transe y en cambio, se ve muy afectado por otros costos como el de transporte y las regulaciones (prohibiciones, 

cuotas, aranceles diferenciales, etc.). Esos no dependen de la moneda en que se haga la transacción sino de la voluntad –o 

ignorancia- de quienes fijan la política comercial. 

Los bloques y tratados comerciales tienen como objetivo facilitar y aumentar el comercio. El Mercosur no ha cumplido con 

las expectativas iniciales y queda aún mucho camino para facilitar el comercio dentro del propio grupo, que hasta ahora 
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está actuando como una rémora para iniciar relaciones con otros países, ya sea individualmente o en bloque. El caso de 

Uruguay con China es evidente. 

¿Por qué entonces anunciar una moneda común, aunque sólo sea para transacciones entre dos o más países? En 

nuestro caso porque daría credibilidad al Banco Central, que tal vez pudiera dejar sus funciones propias y dejarlas en 

manos de un Banco Central del Mercosur o alguna otra entidad a crearse. Dada la falta de credibilidad de las políticas 

monetarias argentinas, estaríamos recibiendo o utilizando un poco de la de Brasil. En términos que usan los políticos, 

estaríamos cediendo soberanía a cambio de credibilidad. Sería una solución alternativa a la dolarización que por supuesto, 

también tiene sus (múltiples) bemoles. 

El comportamiento en una crisis propia o un shock externo sería una incógnita, pero nadie sabe si eso es mejor o peor 

porque hasta ahora tener la posibilidad de afectar el valor de nuestra moneda no ha sido muy fructífero que digamos. 

Varios ceros menos en el peso y décadas de inflación lo demuestran. 

Cuando se disipó el humo del anuncio (perdón por la ironía) lo que sabemos es que se está trabajando en lograr una 

línea de crédito de Brasil a Argentina. Es decir, poder comprar a Brasil con crédito del propio Brasil y el monto que se 

mencionó en los medios era equivalente a US$600 millones. No sabemos si así será, pero la diferencia entre una moneda 

común y un crédito es muy considerable. 

Eso sí, es lindísimo el nombre Sur. 
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        Argentina    

 

El equipo de Energía busca fondos en Brasil para financiar el gasoducto Néstor Kirchner 

Una comitiva encabezada por Flavia Royón arribará este miércoles a Brasilia para avanzar en acuerdos que también 

incluirían la compra de electricidad al país vecino, el envío de gas boliviano hacia la Argentina y la exploración conjunta 

de litio, entre otros 

Lucrecia Eterovich 

El equipo de la Secretaría de Energía, encabezado por Flavia Royón, parte este miércoles a la capital de Brasil en búsqueda 

de financiamientos e inversiones para la construcción del gasoducto Presidente Néstor Kirchner (GPNK), para el sector de 

la electricidad y para el desarrollo industrial del litio.  

Royón estará acompañada por el subsecretario de Hidrocarburo, Federico Bernal; la subsecretaria de Planeamiento 

Energético, Cecilia Garibotti, y su par de Desarrollo Minero, Pamela Morales. 

Desde la llegada de Lula al Palacio de Planalto, el Gobierno tiene intenciones de relanzar la relación bilateral con el 

principal socio comercial de la Argentina, con la esperanza de que tenga efectos positivos en la economía de cara al año 

electoral, a través de una agenda de integración que incluía desde una moneda en común hasta un acuerdo del Mercosur-

Unión Europea. 

https://www.lanacion.com.ar/autor/LucreciaEterovich/
https://www.lanacion.com.ar/economia/financiamiento-energia-y-moneda-comun-los-ejes-de-la-agenda-con-brasil-nid23012023/
https://www.lanacion.com.ar/economia/financiamiento-energia-y-moneda-comun-los-ejes-de-la-agenda-con-brasil-nid23012023/
https://www.lanacion.com.ar/politica/pese-al-entusiasmo-de-lula-el-gobierno-argentino-toma-distancia-del-acuerdo-con-la-union-europea-nid04022023/
https://www.lanacion.com.ar/politica/pese-al-entusiasmo-de-lula-el-gobierno-argentino-toma-distancia-del-acuerdo-con-la-union-europea-nid04022023/


    

 

 

 

MERCOSUR EN LA PRENSA | MERCOSUL NA IMPRENSA 

 

 

 

 

Fuentes oficiales de la Secretaría de Energía confirmaron a LA NACIÓN que la reunión de mañana tendrá como eje 

principal conseguir financiamientos del Banco de Desarrollo de Brasil (BNDES) para hacerse de los insumos que necesita 

la Argentina en la construcción del GPNK. Además, buscará avanzar en acuerdos para la compra de energía eléctrica a 

Brasil y el envío de gas de Bolivia al país. 

A su vez, en las últimas horas, se sumó a la agenda el desarrollo de la industria del litio. El oficialismo buscará acordar la 

exploración conjunta del mineral (además de cobre, hierro y potasio) y conseguir inversores brasileños que estén 

interesados en la cadena de valor del sector con foco en la electromovilidad. 

Con el arribo de Royón a Brasil continuarán las negociaciones que inició el embajador argentino en ese país, Daniel Scioli, 

quien participó de un encuentro con la delegación del Ministerio de Economía, de Energía Argentina (Enarsa) -la empresa 

constructora del gasoducto--, el ministro de Desarrollo, Industria y Comercio de Brasil, Geraldo Alckmin; de Hacienda, 

Fernando Haddad; la Cancillería y el BNDES. 

Fuentes oficiales de la embajada argentina en Brasil informaron que durante el encuentro ENARSA realizó una 

presentación de los avances de la construcción del gasoducto y las perspectivas sobre las exportaciones de gas a Brasil 

con fecha en el verano de 2024. Las discusiones giraron en torno a entendimientos para financiar productos como tubos, 

chapas de acero y el establecimiento de una estructura de garantías del préstamo. 

Más proyectos conjuntos 

Los gobiernos de la Argentina y Brasil ya habían manifestado su voluntad de avanzar con el financiamiento de 

importaciones insumos brasileños y con el proyecto de tener una moneda en común para el comercio bilateral. El 

Ministro de Economía, Sergio Massa, junto con su par brasileño, Federico Haddad, firmaron el Memorándum de 

Entendimiento sobre Integración Económica y Financiera que firmaron el 23 de enero de 2022. 

https://www.lanacion.com.ar/economia/el-gobierno-ratifico-que-el-gasoducto-nestor-kirchner-estara-listo-en-el-invierno-proximo-nid27092022/
https://www.lanacion.com.ar/politica/daniel-scioli-con-lula-se-abre-una-agenda-muy-intensa-en-la-relacion-con-brasil-nid23012023/?R=452576
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Massa busca contener el drenaje de las reservas del Banco Central, al menos en parte, a través de un programa de 

financiamiento recíproco entre el Banco de la Nación Argentina (BNA) y el Banco de Brasil (BB) con un plazo de 366 días, 

que buscaría disminuir las complicaciones y trabas presentes en el abastecimiento de insumos extranjeros. 
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        Argentina  
  

 

Argentina y Brasil avanzan en acuerdos de desarrollo industrial y tecnología 

La secretaria de Asuntos Estratégicos, Mercedes Marcó del Pont, se reunió con el asesor especial sobre asuntos 

internacionales de la presidencia de Brasil, Celso Amorim, para profundizar las prioridades estratégicas de la agenda 

bilateral 

La secretaria de Asuntos Estratégicos, Mercedes Marcó del Pont, se reunió este miércoles con el asesor especial sobre 

asuntos internacionales de la presidencia de Brasil, Celso Amorim. La funcionaria participó del encuentro celebrado en el 

Palacio del Planalto en Brasilia junto con la secretaria de Relaciones Económicas Internacionales de la Cancillería, Cecilia 

Todesca Bocco, y el embajador argentino en Brasil, Daniel Scioli. 

“El relanzamiento de la alianza estratégica entre Argentina y Brasil convierte al desafío de la transición energética en una 

oportunidad para avanzar en un proceso complementario de industrialización y desarrollo tecnológico”, afirmó la titular de 

la SAE.  

El encuentro entre Marcó del Pont, Todesca, Scioli y Amorim permitió profundizar las prioridades estratégicas de la 

agenda bilateral que fueron establecidas por los presidentes Alberto Fernández y Luiz Inácio Lula da Silva durante la 

reciente visita al país del mandatario brasileño.  

En línea con los ejes establecidos en la Declaración Conjunta del 23 de enero de 2023, las funcionarias y los funcionarios de 

Argentina y Brasil ratificaron en la reunión la prioridad que tiene el Mercosur en la política exterior de ambos países.  

https://www.baenegocios.com/tags/Brasil
https://www.baenegocios.com/tags/Brasil
https://www.baenegocios.com/tags/Brasil
https://www.baenegocios.com/tags/Brasil
https://www.baenegocios.com/politica/Alberto-Fernandez-y-Lula-da-Silva-coincidieron-en-no-permitir-que-vuelva-la-derecha-potenciar-la-alianza-estrategica-yabordar-una-moneda-comun-20230124-0005.html
https://www.baenegocios.com/tags/Brasil
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“Para lograr una integración regional que promueva el desarrollo es ineludible potenciar la articulación productiva, 

científica, tecnológica, económica y financiera entre Argentina y Brasil”, indicó Marcó del Pont. La articulación de una 

estrategia común que potencie el mercado regional constituye una de las prioridades estratégicas establecidas por los 

presidentes de Argentina y Brasil. 

 

 

  

https://www.baenegocios.com/tags/Brasil
https://www.baenegocios.com/tags/Brasil


    

 

 

 

MERCOSUR EN LA PRENSA | MERCOSUL NA IMPRENSA 

 

 

 

 

        Argentina  
  

 

Alberto Fernández se reunió con el canciller griego: primera vez que ocurre en la historia 

Alberto Fernández recibió a Nikos Dendias para avanzar con una agenda energética y de tecnología entre ambas 

naciones. 

Este miércoles, Alberto Fernández recibió en Casa Rosada al canciller de Grecia, Niklos Dendias, junto a Santiago Cafiero. 

Es la segunda visita de una alta autoridad europea, tras la visita del primer mandatario alemán, Olaf Scholz. El gobierno 

griego logró, el año pasado, finalizar con una de las problemáticas transversales de la coyuntura nacional: pagó de manera 

anticipada su deuda con el FMI. 

En el intercambio de la agenda bilateral, se abordaron posibilidades de acuerdos comerciales, con iniciativas de 

inversiones en nuestro país y tratados de cooperación en educación, deportes y tecnología espacial. En este último 

apartado, se concretará un convenio entre el Centro Espacial Helénico y la Comisión Nacional de Actividades Espaciales. Se 

trata de la primera visita de un canciller griego a la Argentina, y la primera de una alta autoridad de ese país desde 1999. 

Por fuera de la Comunidad Europea, Argentina es el socio comercial más importante de Grecia en alimentos. El 

intercambio bilateral de bienes fue para el período enero-noviembre de 2022 de u$s 262,8 millones, un 13% más que en el 

mismo período del 2021, con superávit para Argentina de USD 202,4 millones. El comercio de servicios en los tres 

primeros trimestres de 2022 alcanzó u$s 448 millones con un déficit para Argentina de u$s 249 millones. El 95% de los 

servicios importados desde Grecia corresponden al sector de transporte. 

https://www.ambito.com/politica/alberto-fernandez/recibe-al-canciller-aleman-olaf-scholz-n5638885
https://www.ambito.com/economia/grecia/saldo-manera-anticipada-su-deuda-el-fmi-despues-12-anos-n5409582
https://www.ambito.com/economia/grecia/saldo-manera-anticipada-su-deuda-el-fmi-despues-12-anos-n5409582
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Uno de los anuncios concretados corresponde a la construcción inmediata de un predio deportivo con dos canchas de 

fútbol y vestuarios en la localidad de Berisso. Dendias selló el acuerdo junto al intendente Fabián Cagliardi, al ministro de 

Obras Públicas, Gabriel Katopodis y a la presidente del Banco Nación, Silvina Batakis. Reconocida como capital bonaerense 

del inmigrante, Berisso tiene la colectividad griega más grande del país. El Municipio cederá los terrenos y la Embajada de 

Grecia aportará u$s 50.000. 

Tras la reunión, el Ministro de Relaciones Exteriores y Culto de la Nación, Santiago Cafiero, dio una conferencia de prensa 

en la que aseguró que “tenemos en nuestro país una hermosa comunidad griega y queremos fortalecer no solo los lazos 

políticos y económicos sino también los culturales”. ”La Argentina es un interlocutor natural para Grecia, porque es un 

país que respeta el derecho internacional”, agregó. 

“Tuvimos una agenda muy intensa de trabajo para ver cómo llevamos adelante el fortalecimiento de las relaciones 

bilaterales y del comercio, que si bien se ha duplicado en el último año, tenemos la vocación de llevarlo a otro nivel, 

avanzando hacia un comercio vinculado a las nuevas tecnologías y los servicios", indicó Cafiero. 

El ministro argentino también se refirió a la posibilidad de intercambio energético, resaltando el interés griego en 

"minerales estratégicos, al litio y al cobre, y también, por supuesto, al petróleo y al gas. Además de la posibilidad del 

hidrógeno verde como un combustible alternativo y que Europa está demandando”. 

En cuanto al Acuerdo de Asociación entre MERCOSUR y la Unión Europea firmada en el 2019 durante la presidencia de 

Mauricio Macri, Cafiero ratificó la necesidad de “revisar” cada aspecto consensuado frente a las modificaciones derivadas 

de la nueva normativa autónoma europea en cuestiones ambientales y remarcó que el acuerdo entre ambos bloques debe 

avanzar. 
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Desde la Cancillería argentina, aseguraron que Grecia ha mostrado interés en proyectos de cooperación e inversión en 

materia de maricultura, turismo y energías renovables. Asimismo, existen empresas griegas con operaciones en Argentina 

en sectores tales como naviero, construcción, telecomunicaciones, alimentos, vitivinicultura, y energía. 
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        Argentina  
  

 

Industrialización y desarrollo tecnológico: ejes de la alianza estratégica entre Argentina y Brasil 

En Brasilia, Mercedes Marcó del Pont y Celso Amorim, profundizaron las prioridades de la agenda bilateral establecidas 

por los presidentes Alberto Fernández y Luiz Inácio Lula da Silva. 

La secretaria de Asuntos Estratégicos, Mercedes Marcó del Pont, se reunió con el asesor especial sobre asuntos 

internacionales de la presidencia de Brasil, Celso Amorim, para profundizar las prioridades estratégicas de la agenda 

bilateral. 

La funcionaria participó del encuentro celebrado en el Palacio del Planalto en Brasilia junto con la secretaria de Relaciones 

Económicas Internacionales de la Cancillería, Cecilia Todesca Bocco, y el embajador argentino en Brasil, Daniel Scioli. 

 “El relanzamiento de la alianza estratégica entre Argentina y Brasil convierte al desafío de la transición energética en 

una oportunidad para avanzar en un proceso complementario de industrialización y desarrollo tecnológico”, afirmó la 

titular de la SAE. 

El encuentro entre Marcó del Pont, Todesca, Scioli y Amorim permitió profundizar las prioridades estratégicas de la 

agenda bilateral que fueron establecidas por los presidentes Alberto Fernández y Luiz Inácio Lula da Silva durante la 

reciente visita al país del mandatario brasileño. 
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En línea con los ejes establecidos en la Declaración Conjunta del 23 de enero de 2023, las funcionarias y los funcionarios de 

Argentina y Brasil ratificaron en la reunión la prioridad que tiene el Mercosur en la política exterior de ambos países. 

“Para lograr una integración regional que promueva el desarrollo es ineludible potenciar la articulación productiva, 

científica, tecnológica, económica y financiera entre Argentina y Brasil”, indicó Marcó del Pont. 

La articulación de una estrategia común que potencie el mercado regional constituye una de las prioridades estratégicas 

establecidas por los presidentes de Argentina y Brasil. 
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        Brasil   

 

Brasil e Peru: Senado vai analisar acordo sobre trânsito na fronteira 

Chega em breve ao Senado o Projeto de Decreto Legislativo (PDL) 930/2021. O texto, aprovado nesta terça-feira (7) pela 

Câmara dos Deputados, contém o acordo entre Brasil e Peru para facilitar o trânsito de veículos particulares entre os dois 

países. 

De autoria da Representação Brasileira no Parlamento do Mercosul, o acordo — assinado em dezembro de 2009 — 

determina que, para ingressar com um veículo, o condutor deve ser o proprietário ou pessoa por ele autorizada com 

procuração pública. O veículo também poderá ser conduzido por filhos ou cônjuge do proprietário sem a necessidade de 

autorização expressa, mas com comprovação. 

Conforme o acordo, nenhuma autoridade poderá reter documento de identidade ou passaporte, assim como certificado 

de registro ou licenciamento dos veículos dos nacionais ou residentes do outro país. 

Com informações da Agência Câmara 

Agência Senado (Reprodução autorizada mediante citação da Agência Senado) 

 

 

 

http://www.congressonacional.leg.br/materias/materias-bicamerais/-/ver/pdl-930-2021
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O governo Lula e a integração latino-americana 

A liderança brasileira vem acompanhada de responsabilidades  

Aline Contti  

Professora-adjunta do Departamento de Relações Internacionais e do Programa de Pós-Graduação em Gestão Pública e 

Cooperação Internacional (PGPCI) da Universidade Federal da Paraíba (UFPB), é pesquisadora colaboradora do Centro de 

Desenvolvimento Sustentável (CDS) da Universidade de Brasília (UnB) 

Durante a campanha presidencial e no discurso de posse, o presidente Lula declarou que a América Latina vai voltar a ser 

uma prioridade da política externa brasileira, conforme preceito constitucional que estabelece como um dos princípios das 

relações internacionais do Brasil a busca da integração e a conformação de uma comunidade latino-americana de nações. 

A presença de grande parte dos presidentes da região na posse evidenciou o apoio à liderança brasileira e a força da volta 

do Brasil ao cenário internacional. 

Recentemente, os presidentes Lula e Fernández relançaram a parceria estratégica entre o Brasil e Argentina e destacaram, 

em carta pública, a relevância da região em termos de produção de alimentos e de recursos minerais estratégicos. Vários 

temas econômicos foram mencionados: a necessidade de reindustrialização, atração de investimentos, integração 

energética, investimentos em infraestrutura e impulso ao comércio internacional. 

https://latinoamerica21.com/br/lula-e-o-desafio-de-governar-para-215-milhoes-de-brasileiros/
https://latinoamerica21.com/br/lula-e-o-desafio-de-governar-para-215-milhoes-de-brasileiros/
https://www1.folha.uol.com.br/mundo/2022/12/posse-de-lula-tera-mais-de-60-delegacoes-e-forte-presenca-de-lideres-sul-americanos.shtml
https://www.gov.br/planalto/pt-br/acompanhe-o-planalto/central-de-conteudo/textos/declaracao-conjunta-por-ocasiao-da-visita-oficial-a-republica-argentina-do-presidente-da-republica-federativa-do-brasil-luiz-inacio-lula-da-silva
https://www.gov.br/planalto/pt-br/acompanhe-o-planalto/central-de-conteudo/textos/declaracao-conjunta-por-ocasiao-da-visita-oficial-a-republica-argentina-do-presidente-da-republica-federativa-do-brasil-luiz-inacio-lula-da-silva
https://www.gov.br/planalto/pt-br/acompanhe-o-planalto/central-de-conteudo/textos/declaracao-conjunta-por-ocasiao-da-visita-oficial-a-republica-argentina-do-presidente-da-republica-federativa-do-brasil-luiz-inacio-lula-da-silva
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"Queremos que o Mercosul constitua uma plataforma para nossa integração efetiva ao mundo, através da negociação 

conjunta de acordos comerciais equilibrados que respondam a nossos objetivos estratégicos de desenvolvimento". 

Ademais, no documento firmado, os Presidentes "comprometeram-se a iniciar um processo de diálogo em nível 

presidencial com os países da região rumo ao relançamento da Unasul". Os impulsos estão sendo dados e há elementos 

conjunturais favoráveis. 

Exemplos mundiais 

Em nível sistêmico, o regionalismo se conformou como um elemento fundamental da política internacional. Para além da 

integração econômica, focada nos mercados, o regionalismo se refere ao fenômeno de articulação e coordenação de 

políticas regionais na busca de otimizar seus resultados. 

Nesse contexto, grandes potências mundiais adotam políticas regionais assertivas como projetos de Estado. No caso dos 

EUA, o Nafta (renomeado de USMCA) é um eixo central de sua atuação externa e parte importante de seu modelo 

econômico atual. Na Europa, as políticas comunitárias, além de terem construído a paz, fundamentam todas as áreas de 

atuação política regional. 

Na Ásia, a área economicamente mais dinâmica do mundo neste século, as relações regionais foram fundamentais para o 

estabelecimento de modelos virtuosos de desenvolvimento, como os que geraram a ascensão dos Tigres Asiáticos. Os 

laços econômicos asiáticos estreitaram-se nas últimas décadas e a boa relação com os vizinhos é uma prioridade da 

política externa chinesa. Além disso, fenômenos internacionais recentes, como a pandemia da Covid-19, evidenciaram a 

importância das cadeias regionais de abastecimento e reforçaram a tendência do nearshoring. 

Em nível regional, também há elementos favoráveis à integração. As afinidades entre os governos de centro-esquerda são 

uma das facetas mais visíveis, assim como certa aproximação em questões identitárias e culturais. Os desafios 

https://latinoamerica21.com/br/efeitos-colaterais-da-covid-19-sobre-a-integracao-latino-americana/
https://latinoamerica21.com/br/efeitos-colaterais-da-covid-19-sobre-a-integracao-latino-americana/
https://latinoamerica21.com/br/os-desafios-do-novo-ciclo-progressista/
https://latinoamerica21.com/br/os-desafios-do-novo-ciclo-progressista/
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semelhantes —como o combate à pobreza e às desigualdades— são elementos de convergência. No processo de 

construção da Unasul, por exemplo, houve concordâncias destacadas como: a definição de uma nova agenda de 

desenvolvimento socioeconômico (após a falência do receituário neoliberal); o estabelecimento de uma agenda positiva 

com incentivo aos mecanismos de cooperação sul-sul; e o enfoque nos gargalos infraestruturais da região. 

A integração no projeto brasileiro 

Passando ao nível nacional, no caso do Brasil, a aproximação e a integração com os vizinhos representam um projeto de 

Estado, com origens que datam dos governos militares e desdobramentos que perpassam todos os últimos governos, de 

Sarney a Temer, com exceção de Bolsonaro. Por certo, houve diferenças no desenho e objetivos integracionistas de acordo 

com o momento histórico, mas a resiliência de instituições como o Mercosul é notória, inclusive sobrevivendo ao último 

governo. 

Apesar dos elementos contextuais favoráveis, os desafios são muitos. A integração é um fenômeno complexo e, ao longo 

da nossa história, os encaminhamentos relativos à união foram prejudicados por dificuldades econômicas e questões 

estruturais, assim como por entraves políticos e reduzido interesse das lideranças regionais. Questões ideológicas e 

políticas descontinuadas de governo (não consolidadas como de Estado) afetaram diretamente o desempenho das 

instituições. O alinhamento a potências externas também foi um elemento conhecido de desintegração. 

As redes de articulação da extrema direita, tanto na Europa quanto nas Américas, são críticas aos processos de articulação 

sociopolítica regional e, em seu ideário racista, os latinos/as são tratados de maneira pejorativa. No caso do governo 

Bolsonaro, privilegiou-se o alinhamento direto aos EUA, e as relações do Brasil com a América Latina, além de não serem 

prioridade, foram relegadas a uma questão ideológica e utilizadas no sentido de ampliar a polarização do país. Uma 

atuação anacrônica, típica do período da Guerra Fria, que evidenciou uma visão equivocada do cenário internacional 

contemporâneo, assim como o desconhecimento das vantagens que a cooperação regional pode trazer ao país. Com a 

https://latinoamerica21.com/br/somos-uma-regiao-desigual-e-discriminatoria/
https://latinoamerica21.com/br/somos-uma-regiao-desigual-e-discriminatoria/
https://latinoamerica21.com/br/a-reconstrucao-da-politica-externa-brasileira-e-das-relacoes-com-a-america-latina/
https://latinoamerica21.com/br/a-reconstrucao-da-politica-externa-brasileira-e-das-relacoes-com-a-america-latina/
https://latinoamerica21.com/br/brasil-um-estranho-em-seu-proprio-continente/
https://latinoamerica21.com/br/brasil-um-estranho-em-seu-proprio-continente/
https://latinoamerica21.com/br/mercosul-momento-de-consolidar-a-integracao/
https://latinoamerica21.com/br/mercosul-momento-de-consolidar-a-integracao/
https://latinoamerica21.com/br/o-bolsonarismo-a-antessala-do-terrorismo-de-extrema-direita-no-brasil/
https://latinoamerica21.com/br/o-bolsonarismo-a-antessala-do-terrorismo-de-extrema-direita-no-brasil/
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pandemia, por exemplo, ficou patente a falta que fez o Conselho de Saúde da Unasul para a definição de uma resposta 

mais rápida e eficaz aos desafios que estavam colocados. 

Desafios 

Mas a integração vive um novo momento favorável e há muito por fazer. A liderança brasileira, entendida aqui como uma 

atuação proativa, propositiva de políticas construídas em conjunto com os parceiros, vem acompanhada de 

responsabilidades. 

É necessário um trabalho árduo de coordenação e busca de convergências. O caminho para o fortalecimento regional 

passa pelo estabelecimento de consensos e pela definição precisa dos objetivos a serem alcançados, que fundamentem as 

políticas concertadas. Quanto mais amplos e difusos os propósitos, mais difícil o alcance dos mesmos. Um dos maiores 

desafios, assim, é definir ações que possam ser concretizadas nos próximos anos, assim como fortalecer as instituições 

para que sobrevivam às mudanças políticas - porque nossas dificuldades semelhantes exigem, de fato, ações coordenadas. 

Na relação com a sociedade, é fundamental desmentir as diversas fake news da extrema direita, esclarecer pontos 

confusos e desconstruir as inverdades propagadas. É preciso ampliar o diálogo social, aprofundar instâncias de cooperação 

e participação, consolidar as instituições e estabelecer uma burocracia regional mais sólida, estimular a educação e a 

cultura democrática e cidadã, fortalecer a identidade sul-americana e o sentido de pertencimento, assim como 

desenvolver mecanismos regulares de publicização dos resultados alcançados pelas políticas e instituições regionais. A 

médio prazo, o desafio identitário talvez seja um elemento chave. É preciso fomentar a identidade sul-americana e o 

conhecimento mútuo e pensar fora da caixa. 
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Não há opções simples em termos de políticas internacionais de desenvolvimento. Contudo, o momento histórico é muito 

favorável, e a hora de impulsionar o regionalismo sul-americano é agora. Em jogo, a reversão ou aprofundamento do 

processo de periferização da região no cenário internacional. 
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        Brasil   

 

Chanceler da França expressa apoio ao Brasil na OCDE, mas sinaliza divergências sobre Rússia 

Catherine Colonna, no país para preparar visita de Macron, celebra sinais de Lula no ambiente após tensões sob Bolsonaro  

Patrícia Campos Mello  

São Paulo  

Após os anos de tensão entre Brasil e França durante o governo Jair Bolsonaro (PL), a chanceler francesa, Catherine 

Colonna, chegou nesta terça (7) ao Brasil para restabelecer laços entre os países. 

"Este é o primeiro passo para reacender nossa parceria estratégica", disse por email à Folha Colonna, que prepara a visita 

do presidente Emmanuel Macron a Brasília, prevista para as próximas semanas. 

A ministra celebrou os sinais dados pelo atual governo em relação à política ambiental e afirmou que a França apoia o 

acesso do Brasil à OCDE (Organização para a Cooperação e Desenvolvimento) –o país europeu tinha ressalvas devido à alta 

no desmatamento e no garimpo ilegal durante o governo Bolsonaro. 

Mas Colonna, que será recebida pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) nesta quarta-feira (8) e se reunirá com o 

chanceler Mauro Vieira e a ministra Marina Silva (Meio Ambiente), sinalizou que a França diverge do Brasil a respeito da 

Guerra da Ucrânia. Lula negou pedido do premiê alemão, Olaf Scholz, para envio de munições à Ucrânia e reforçou a visão 

de que o Brasil não tomará partido, ainda que condene a agressão russa. 

https://www1.folha.uol.com.br/autores/patricia-campos-mello.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mundo/2022/05/bolsonaro-diz-que-biden-macron-boris-e-trudeau-fustigam-brasil-por-amazonia.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/colunas/painel/2023/02/lula-deve-receber-ministra-francesa-em-contraste-com-esnobada-de-bolsonaro.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/emmanuel-macron/
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2022/06/ocde-aprova-roteiro-para-entrada-do-brasil-mas-diz-que-vai-avaliar-politica-ambiental.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2022/06/ocde-aprova-roteiro-para-entrada-do-brasil-mas-diz-que-vai-avaliar-politica-ambiental.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2022/01/franca-diz-que-nao-vai-aprovar-brasil-na-ocde-sem-acoes-climaticas-concretas.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2022/01/franca-diz-que-nao-vai-aprovar-brasil-na-ocde-sem-acoes-climaticas-concretas.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/lula/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/mauro-vieira/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/marina-silva/
https://www1.folha.uol.com.br/mundo/guerra-da-ucrania/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/olaf-scholz/
https://www1.folha.uol.com.br/mundo/2023/01/lula-veta-envio-de-municao-do-brasil-para-tanques-na-ucrania.shtml
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As relações entre França e Brasil passaram por momentos de tensão. Bolsonaro cancelou uma reunião com o então 

chanceler francês, Jean-Yves Le Drian, e foi fazer um vídeo cortando o cabelo. A França criticou a política ambiental do 

Brasil e o aumento dos incêndios e do desmatamento na Amazônia. O país disse que não apoiaria a entrada do Brasil na 

OCDE se não houvesse progresso no combate ao desmatamento. O que a senhora espera das relações entre França e 

Brasil no governo Lula? França e Brasil têm uma história de laços profundos que remonta a séculos. A França compartilha 

sua maior fronteira com o Brasil, 730 km ao longo da Guiana Francesa. Por 15 anos, estivemos unidos por uma ambiciosa 

parceria estratégica, de transferência de alta tecnologia militar a cooperação linguística. Esses laços se mantiveram fortes, 

mesmo nos anos recentes. O Brasil é o nosso principal parceiro econômico na região, e as empresas francesas são as 

maiores empregadoras estrangeiras no Brasil. 

Agora é o momento de dar um passo à frente nessa cooperação, em um novo contexto. Nosso presidente expressou de 

forma clara seu apoio ao governo democraticamente eleito do Brasil. Os presidentes Macron e Lula já estiveram em 

contato duas vezes desde a eleição, em outubro. Minha visita ao Brasil é o primeiro passo para reacender nossa parceria 

estratégica. Os dois presidentes também devem se reunir em breve para avançar nos projetos de cooperação. 

Compartilhamos desafios importantes e grandes ambições para um multilateralismo efetivo, segurança internacional e 

proteção ambiental. Esperamos fortalecer ainda mais nossos laços econômicos, também mirando o acesso do Brasil à 

OCDE, o qual apoiamos. O Brasil é um dos principais atores globais. O retorno do país ao cenário global é fortemente 

esperado. 

O governo Lula anunciou que está trabalhando numa regulação para plataformas de internet e que o Digital Services Act 

(DSA, a Lei dos Serviços Digitais europeia) é uma das inspirações. A legislação pretende responsabilizar as plataformas 

pela disseminação de conteúdo que viole a Lei do Estado Democrático e incitem insurreição e golpe. Mas parcelas da 

sociedade civil e as empresas enxergam riscos para a liberdade de expressão. Como a França enxerga a imunidade das 

plataformas? Enfrentamos desafios semelhantes na França e na Europa. Nossa abordagem é muito clara: o que não é 

https://www1.folha.uol.com.br/mundo/2019/07/bolsonaro-cancela-encontro-com-chanceler-da-franca-e-corta-o-cabelo-minutos-depois.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mundo/2019/07/bolsonaro-cancela-encontro-com-chanceler-da-franca-e-corta-o-cabelo-minutos-depois.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/guiana-francesa/
https://www1.folha.uol.com.br/mundo/2022/10/biden-telefona-a-lula-e-elogia-instituicoes-democraticas-no-brasil.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mundo/2022/10/biden-telefona-a-lula-e-elogia-instituicoes-democraticas-no-brasil.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mundo/2021/11/viagem-protocolar-de-lula-a-europa-vira-triunfo-diplomatico-inesperado.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mundo/2021/11/viagem-protocolar-de-lula-a-europa-vira-triunfo-diplomatico-inesperado.shtml
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permitido offline não deve ser permitido online. A Guerra da Ucrânia e a pandemia deram origem a campanhas de 

desinformação agressivas, em parte possibilitadas pela falta de regulamentação das redes sociais. Essa é uma ameaça 

direta e séria contra a democracia. A França e a União Europeia defendem uma visão de internet democrática e regulada, 

com respeito aos direitos humanos e aos valores fundamentais. O DSA foi um marco importante no esforço para impedir 

que a internet continue a ser uma selva sem lei. 

Macron prometeu "firme apoio" à Ucrânia "até a vitória". O que o Brasil pode fazer para ajudar a resolver o conflito na 

Ucrânia? Deixe-me ser muito clara: existe um país que foi atacado, a Ucrânia, e um agressor, a Rússia. Ao promover uma 

guerra ilegal contra um país soberano e independente, a Rússia, um membro permanente do Conselho de Segurança da 

ONU, violou deliberadamente os princípios da Carta das Nações Unidas. Ao mirar deliberadamente a infraestrutura civil, a 

Rússia está cometendo crimes de guerra. É nossa responsabilidade garantir que esses crimes não fiquem impunes. 

O Brasil sempre foi um forte defensor do direito internacional. O país já expressou na ONU seu repúdio à violação 

flagrante da Rússia à integridade de um país soberano. Estamos lado a lado nessa questão. A amplitude do apoio à Ucrânia 

está crescendo, como demonstrado pelos países de todos os continentes que participaram da conferência em Paris em 13 

de dezembro e se comprometeram a enviar mais de € 1 bilhão em ajuda à Ucrânia. [A guerra] diz respeito a todos nós. A 

crise alimentar e as ameaças à segurança energética estão nos atingindo fortemente. Nesse sentido, França e Brasil 

compartilham a preocupação com o impacto da guerra sobre populações mais vulneráveis. A França promoveu iniciativas 

para diminuir os impactos da guerra, especialmente em segurança alimentar. Acompanhei recentemente a entrega de 50 

mil toneladas de trigo para Etiópia e Somália, ajuda financiada pela França e pela Alemanha. 

China, terra do meio 

Lula afirmou que quer concluir o acordo UE-Mercosul em seis meses. É possível? Nossa posição é clara: alguns Estados-

membros, incluindo a França, pediram garantias claras em relação ao impacto do acordo sobre o ambiente. Essas 
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demandas estão alinhadas à abordagem defendida pela UE e pela França em relação a comércio sustentável e 

desenvolvimento, respeitando nossos compromissos sociais e ambientais internacionais. Queremos que nossos parceiros 

sigam as mesmas regras que seguimos. Os acordos comerciais do século 21 precisam refletir os desafios de hoje. 

Saudamos as ambições do governo Lula de cumprir as normas internacionais em relação a desmatamento, as metas do 

Acordo de Paris e as regras de segurança dos alimentos. Em diálogo com o Mercosul e com o Brasil, a UE vai analisar de 

que forma o acordo UE-Mercosul fornece as garantias necessárias. Isso vai beneficiar a todos. 

A Alemanha anunciou um pacote de R$ 1,1 bilhão para desenvolvimento sustentável e combate ao desmatamento no 

Brasil. De que maneira a França pode cooperar na preservação da Amazônia? A proteção da floresta amazônica é de 

enorme importância para a França e para o Brasil, com pleno respeito às nossas soberanias. Precisamos identificar novos 

modelos para preservar a floresta e garantir desenvolvimento sustentável das comunidades locais, além de recursos para 

combater o garimpo ilegal, o desmatamento e o crime organizado. Durante minha visita, espero conversar com a ministra 

Marina Silva para identificar oportunidades e fazer nossas agendas convergirem. A Cúpula Amazônica que será realizada 

por Brasil e Colômbia em alguns meses será essencial para definir estratégias. 

A França, que também é um país amazônico, está pronta para cooperar com seus parceiros nesse tema. O atual governo 

brasileiro tem mostrado fortes sinais de seu comprometimento para reverter a tendência atual de desmatamento ilegal na 

Amazônia e em outros biomas. Estamos convencidos de que o Brasil possui todos os instrumentos necessários para fazer 

uma contribuição positiva a essa agenda essencial e se tornar uma potência verde global. Apoiamos a candidatura do 

Brasil para sediar a COP30 em 2025. 

O Brasil enfrentou uma tentativa de golpe em 8 de janeiro. Como os países devem lidar com a ascensão do extremismo 

de direita? Após os ataques em Brasília, a França reafirmou seu apoio incondicional ao Brasil e a Lula diante de qualquer 

tentativa de ameaçar processos democráticos. Macron também enfatizou que nosso país está determinado a defender os 
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MERCOSUR EN LA PRENSA | MERCOSUL NA IMPRENSA 

 

 

 

 

valores universais da democracia e a desenvolver mais instrumentos democráticos para lutar contra a desinformação. Hoje 

enfrentamos o que Macron chama de "guerras híbridas", que dão suporte a "universalismos concorrentes". Estamos 

prontos para trabalhar com as autoridades brasileiras para estabelecer cooperação e diálogo regular sobre melhores 

práticas para fortalecer a democracia e proteger a liberdade de expressão, de imprensa e informações confiáveis. 

Não podemos ser ingênuos em relação ao modelo alternativo que algumas potências, como a Rússia, tentam promover. 

Essa agenda tem como objetivo minar a democracia e desestabilizar países. Acreditamos firmemente que a universalidade 

estabelecida na Carta da ONU e em declarações de direitos humanos é a única que garante a soberania e os direitos 

fundamentais. Não há dúvida de que é necessário aperfeiçoar o sistema multilateral para haver mais eficiência e 

legitimidade. A França há muito defende que o Brasil tenha um assento no Conselho de Segurança da ONU. 

 

Raio-X | Catherine Colonna, 67 

Ministra das Relações Exteriores da França, formou-se no Instituto de Estudos Políticos de Paris e na Escola Nacional de 

Administração. Foi porta-voz da Presidência da República de 1995 a 2004, embaixadora na Itália de 2014 a 2017, 

representante permanente junto à OCDE de 2017 a 2019 e embaixadora no Reino Unido entre 2019 e 2022. 
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        Paraguay   

 

Lula visita a Biden para ahuyentar el “fantasma de la ultraderecha” 

El presidente brasileño Luiz Inácio Lula da Silva llega este jueves a Washington con un objetivo: asegurarse de que Joe 

Biden se comprometa a ayudarle a “dejar de lado el fantasma de la ultraderecha”, declaró a la AFP la analista Monica de 

Bolle. El comercio, la economía y todo lo demás es “secundario”, afirma esta economista e investigadora del Peterson 

Institute for International Economics de Washington, experta en Brasil. 

Apenas un mes después de asumir su tercer mandato como presidente, Lula, de 77 años, será recibido por Biden, de 80, el 

viernes por la tarde en la Casa Blanca. “Lo más destacable de esta visita es su carácter político, el hecho simbólico de que 

ocurre al inicio del mandato del presidente Lula”, dijo Michel Arslanian Neto, responsable del Departamento de América 

Latina y Caribe del Ministerio de Relaciones Exteriores brasileño.  

“Es una oportunidad para que ambos líderes tengan un encuentro personal, un contacto al más alto nivel que dé un 

impulso a la relación”, añadió Arslanian Neto, quien prevé un “calendario de intercambio de visitas” por venir. Según la 

Casa Blanca, Biden y Lula abordarán “el apoyo firme de Estados Unidos a la democracia brasileña” y los “desafíos en 

común”, como el “cambio climático, la seguridad alimentaria, el desarrollo económico, el fortalecimiento de la paz y la 

seguridad, y la migración regional”. 
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Lula busca “reafirmar la colaboración estratégica” con Estados Unidos, “energizar la cooperación en áreas centrales para 

ambos presidentes: el medioambiente y la defensa de la democracia”, explica Fernanda Magnotta, coordinadora de 

relaciones internacionales de la fundación FAAP, en Sao Paulo. 

Pregunta: Lula llega un mes después de los ataques de bolsonaristas a los edificios de la Presidencia, el Congreso y la 

Corte Suprema y es probable que pida apoyo a Biden, pero ¿qué puede hacer concretamente Estados Unidos por él? 

Respuesta: El principal motivo de esta visita es hablar de fortalecer la democracia, tener el apoyo del gobierno 

estadounidense. No van a tratar temas comerciales, es casi exclusivamente para que le pida el apoyo que necesita 

internamente para dejar de lado el fantasma de la ultraderecha y en especial de los militares. 

En este contexto es muy importante durante las investigaciones mapear a quienes financiaron los ataques del 8 de enero. 

Hay empresas e individuos que tienen activos aquí, en Estados Unidos, creo que Lula pedirá ayuda para congelarlos. 

P: Las autoridades brasileñas descartaron que Lula y Biden aborden la situación del expresidente ultraderechista Jair 

Bolsonaro por ser un tema, dicen, de los servicios migratorios estadounidenses. ¿Le parece un error político? 

R: Es complicado, porque el problema es que Bolsonaro ha conseguido una cantidad enorme de votos. Cualquier cosa 

puede ser percibida como una persecución por parte de Lula o una intervención por parte del gobierno estadounidense. Es 

posible que hablen de ello, pero sin acciones concretas. No es un error, es una cautela, necesita mucha cautela. 

P: China es el gran rival estratégico de Washington, pero el principal socio comercial de Brasil. ¿Se halla Lula entre dos 

fuegos? 

R: Lula necesita la ayuda de Estados Unidos en democracia, pero para la economía necesita a China. Está en la cuerda floja, 

y ahora con los globos chinos se ha complicado aún más la situación. Lula es un político y un negociador muy, muy hábil y a 



    

 

 

 

MERCOSUR EN LA PRENSA | MERCOSUL NA IMPRENSA 

 

 

 

 

Biden le interesa una relación cercana con este gobierno, necesita construir un puente. Habrá algún aviso y mención, pero 

suave. 

P: El medio ambiente es una prioridad para ambos gobiernos ¿qué tipo de cooperación debería forjarse? 

R: En este momento lo más importante es tener apoyo respecto a las instituciones, solidez, el compromiso de que Estados 

ayudará a Brasil en lo que necesite. No ha habido ningún momento de la historia reciente en el que un presidente tenga 

que recurrir a las grandes democracias del mundo para pedir apoyo porque siempre ha solucionado sus problemas solo. 

Ahora la situación es muy diferente, Lula no puede estar solo, necesita legitimación. 

Esto es lo principal y el resto es secundario. La cuestión medioambiental surgirá, están alineados en lo necesario, pueden 

anunciar grupos de trabajo en varios temas, quizá en este, pero poco más. 

P: Pese a la buena sintonía persisten los desacuerdos, por ejemplo, sobre la guerra en Ucrania. Brasil condena la 

invasión rusa, pero no ha impuesto sanciones a Moscú. ¿Cree que debería cambiar de estrategia para alinearse con 

Washington? 

R: La construcción de los BRICS (NDLR: Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica) es un tema importante para Lula, pero las 

condiciones democráticas lo son todavía más. Si Biden le pide que cambie de posición creo que Lula estaría abierto a 

pensárselo. 

Relación con Francia 

La canciller francesa, Catherine Colonna, se reunió este miércoles con el presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, en 

una jornada de encuentros en Brasilia para relanzar las relaciones bilaterales tras la vuelta del izquierdista al poder. La 
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visita “marca el comienzo de un relanzamiento de la colaboración política que nos une a Brasil (...), a la que vamos a dar 

una nueva ambición”, aseguró la ministra de Relaciones Exteriores. 

Colonna fue recibida en el Palacio de Planalto por Lula, cuyo retorno al poder en enero ha creado las condiciones para que 

París y Brasilia retomen relaciones de confianza tras agudas crisis bajo el mandato del ultraderechista Jair Bolsonaro. 

“Reforzamos los lazos y la asociación entre Brasil y Francia en cultura, relaciones económicas y defensa”, tuiteó Lula. La 

visita de Colonna, hasta el jueves, prepara además la del presidente Emmanuel Macron a Brasil, en una fecha todavía por 

definir y que podría coincidir con la celebración de una cumbre sobre la Amazonía. La diplomática francesa, que también 

se reunió con su homólogo Mauro Vieira y la titular de Medio Ambiente, Marina Silva, invitó por su parte a Lula a París a 

finales de junio. 

Desencuentro ante la guerra 

Con el medio ambiente como uno de los ejes de las reuniones, Colonna admitió que Francia “está estudiando la posibilidad 

de una contribución bilateral” al Fondo Amazonía de Brasil. Noruega y Alemania reactivaron tras la elección de Lula su 

contribución a ese fondo, destinado a financiar proyectos de preservación del mayor bosque tropical del mundo. 

Sobre el acuerdo de libre comercio entre la Unión Europea y el Mercosur (Brasil, Argentina, Uruguay, Paraguay), Colonna 

defendió la importancia de su cierre. “Ahora confiamos más en la capacidad de Brasil de aceptar en un futuro acuerdo el 

respeto a los principios sociales y mediambientales”, dijo. 

Pero las posiciones frente al conflicto ucraniano revelaron un punto de desencuentro en las relaciones. La canciller insistió 

en la responsabilidad de Rusia en la guerra de Ucrania, después de que Lula afirmara antes de su elección que el 
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presidente Volodimir Zelenski era “tan responsable” como Vladimir Putin. “Rusia empezó la guerra. No podemos poner a 

ambos países en el mismo nivel. No hay una equivalencia de responsabilidad”, dijo Colonna. 

 “Estoy convencida de que Brasil sabrá recordar los hechos y las responsabilidades”, insistió. Manifestó no obstante que 

“toda iniciativa dirigida a traer la paz en respeto al derecho internacional es bienvenida”, refiriéndose a la propuesta de 

Lula de crear un grupo de países mediadores en el conflicto. 

Las relaciones políticas entre Brasil y Francia se deterioraron durante el mandato de Bolsonaro, especialmente en 2019 

cuando, exasperado por las críticas a los gigantescos incendios en la Amazonía, el jefe de Estado de extrema derecha y dos 

de sus ministros insultaron a Macron y su esposa, Brigitte. La canciller francesa viajará el jueves a Sao Paulo, la capital 

económica y financiera de Brasil. Francia es el primer empleador extranjero con 500.000 empleados brasileños en 1.100 

empresas. 

Fuente: AFP. 
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        Paraguay   

 

Maru Crichigno pide trabajar en bloque sobre el peaje en la hidrovía Paraguay-Paraná 

La candidata a diputada por Asunción Maru Crichigno mencionó que en lo referente a la aplicación del peaje por parte de 

Argentina en el tramo de la hidrovía Paraguay-Paraná los países que se verán afectados con la medida deben trabajar en 

bloque para así elaborar una solución factible para cada uno.  

Esto teniendo en cuenta el acuerdo del Mercado Común del Sur (Mercosur), que hace énfasis en el libre comercio regional 

en igualdad de condiciones. 

“Aún no recibimos respuestas por parte de Argentina para ver qué posturas debe tomar Paraguay y, por supuesto, qué 

posturas tomar también desde el Parlasur. Hasta el momento solo estamos aguardando el retorno del país vecino para 

contar con una decisión como bloque, pues estamos hablando de un factor económico sumamente importante para la 

región”, subrayó Crichigno. 

La candidata a diputada también se encuentra terminando un periodo de gestión como parlasuriana y, desde ese rol, 

manifestó que en lo referente a la decisión unilateral de Argentina se realizan apoyos a Cancillería, reiterando la necesidad 

de contar con las justificaciones correspondientes por la aplicación del peaje. 

“Brasil, Uruguay y Bolivia se unieron al reclamo de Paraguay porque hay tratados internacionales que debemos respetar. 

Con el apoyo de los demás países se denota el gran impacto negativo que significa la aplicación de este peaje, porque 

afectará de manera directa la economía no solo de nuestro país, sino también del entorno regional”, expresó Crichigno. 
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Recordó que el principal acuerdo por el cual deben velar los países de la región es el tratado de transporte fluvial, firmado 

por las naciones involucradas. “Se debe entender que todo este asunto constituye una cuestión referente al Mercosur y los 

acuerdos regionales, no se trata de meras formalidades, pues significa la posibilidad que tiene la región de trabajar en 

bloque”, aseguró. 

 

 

  



    

 

 

 

MERCOSUR EN LA PRENSA | MERCOSUL NA IMPRENSA 

 

 

 

 

        Uruguay   

 

Posibilidad de cargar los datos migratorios anticipadamente agilizará ingreso al país 

"Una de las medidas más importantes" que se han adoptado para agilizar el ingreso al país es la posibilidad de cargar los 

datos migratorios previamente, a través de la página web de Migraciones Uruguaya, lo que si bien está vigente "todavía no 

ha tenido una aceptación generalizada", de acuerdo a lo indicado por el director general de Asuntos de Frontera, 

Limítrofes y Marítimos del Ministerio de Relaciones Exteriores, Carlos Mata Prates. El jerarca ofreció una conferencia de 

prensa en Paysandú, acompañado del presidente de la Junta Departamental, Marcelo Tortorella, y la diputada sanducera 

Nancy Nuñez, luego de mantener reuniones con la Comisión de Asuntos Internacionales de la Junta local y el intendente 

departamental Nicolás Olivera. 

Mata se refirió a cómo se está trabajando en las políticas públicas de frontera, luego de que se presentara en febrero del 

año pasado en el Ministerio de Relaciones Exteriores "el plan nacional de fronteras", al que calificó de "muy ambicioso", 

que tuvo "el objetivo de la creación de una Comisión Nacional de Fronteras para establecer un vínculo permanente en el 

establecimiento en territorio de una política de esta naturaleza" y en la que están representados todos los ministerios, la 

Universidad de la República, la Universidad Tecnológica, la ANEP, las comisiones de la Cámara de Representantes, siendo 

invitados asimismo el Congreso Nacional de Intendentes y el Congreso Nacional de Ediles. Así se estableció la Comisión de 

Frontera con Argentina y la Comisión de Frontera con Brasil. "En ese marco el Ministerio ha coordinado esta política con 

las diversas áreas que tienen que ver con las políticas de fronteras, que son prácticamente todas; hay temas de salud, 
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temas laborales, temas comerciales, temas de ambiente, migraciones, aduanas, etcétera, con lo cual requiere de parte de 

todos los actores involucrados". 

"Se está trabajando muy fuertemente en este tema", señaló, indicando que "se han adoptado medidas primero para 

agilizar el paso", destacando que "diariamente han pasado por los distintos puentes más de 30.000 personas, lo cual hace 

que allí el trabajo sea complejo". Precisamente en cuanto a las medidas, aludió concretamente a la referida a Migraciones, 

existiendo ahora "la posibilidad de hacer un check-in anticipado", es decir, "cargar los datos previo a pasar. Eso no ha 

tenido todavía una aceptación generalizada, pero creo que es el camino o una de las medidas o instrumentos más 

importantes para agilizar el paso por los puentes y evitar colas". Con el mismo objetivo "en el caso de la Dirección de 

Aduanas, que está haciendo a veces controles aleatorios para hacer un poco más ágil la circulación por los puentes", citó. 

Por otra parte, "en lo que tiene que ver con el aspecto económico específicamente, con la diferencia de cambio que existe 

entre Uruguay y Argentina, es obviamente una situación compleja para los dos países, en especial en lo que tiene que ver 

con el comercio de Uruguay, y allí también digamos se pueden adoptar medidas, pero que podemos agruparlas por lo 

menos en tres", refirió el jerarca, citando la política del cero kilo, medidas de alivio tributario o la denominada 

microimportación. "Hay toda una batería que el Poder Ejecutivo ha avanzado fuertemente con la ley que se aprobó 

recientemente que amplía una ley anterior de alivio tributario para los comercios de Uruguay", indicó, agregando que "en 

ese sentido lo que quería transmitir y que estuvimos intercambiando con las distintas autoridades de aquí de Paysandú en 

esta instancia es el trabajo permanente que se está realizando". 

"EL CAMINO POR DONDE DEBERÍAMOS TRANSITAR" 

En su visión, entre las medidas que se han adoptado, como reforzar el personal, "una de ellas creo que es el camino por 

donde deberíamos transitar y difundir, que es el de hacer el preingreso para pasar al puente, porque cuando uno ingresa 

los datos que se requieren con anterioridad es pasar por el puente, mostrar el celular con los datos que están allí y se 
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puede pasar de una forma más fluida". "Medidas se están adoptando permanentemente. De hecho tuvimos una reunión 

de los puntos focales del Comité Nacional de Fronteras el 17 de enero, y estas medidas están funcionando", aseveró, a la 

vez de aclarar que "siempre se puede mejorar", pensando en "nuevas alternativas, pero también tenemos una situación 

que en tres puentes" cruzan "30.000 personas diarias en lo que fue el pico de diciembre y enero". 

Preguntado sobre si se ha aumentado el número de funcionarios durante los turnos de la noche, indicó que "se está 

trabajando y se va a seguir aumentando -sobre todo en los períodos donde hay más actividad- el número de funcionarios 

para que sea más fluido el cruce por los puentes". 

En otro orden, Mata se refirió al "protocolo que fue aprobado por nuestro país" en diciembre pasado sobre localidades 

fronterizas vinculadas, pero que "para que entre en vigencia tiene que estar aprobado por todos los países del Mercosur. 

No obstante, los Comités de Frontera han avanzado mucho en todo el carné vecinal; probablemente funciona más 

fluidamente con Brasil que con Argentina, pero también estamos trabajando fuertemente allí", entendiendo que "la 

migración es un fenómeno que vino para quedarse", con gente que vive en un lado y estudia o trabaja en otro, y, por 

tanto, "estamos trabajando para que las medidas estatales no sean un obstáculo para que ello ocurra".  

 


